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美徳 

総合診療歯科 科長 長谷川 篤司 
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 巨大な台風が来襲し、各地に甚大な被害を与

えています。 

 気持ちの良い夏本番まで、あと少しの辛抱と

いったところでしょうか。 

 

 遠く地球の裏側、ブラジルではサッカーワールド

カップが開催され、ドイツがアルゼンチンを破って

４度目の栄冠を勝ち得ました。今大会、日本チー

ムは決勝トーナメントに進出することはできません

でしたが、日本から応援に駆け付けたサポーター

の方たちが試合後、スタンドにごみを残さず持ち

帰る姿がインターネット上に流れ、世界から賞賛

を受けているという嬉しいテレビ報道を目にしまし

た。サポーターというコミュニティーが今大会の応

援における行動規範（倫理）を皆で守り抜いた結

果が評価されたものと思われます。今年に入っ

て、船舶や生命科学などで職業倫理の遵守違

反が取り沙汰される報道がいくつか続いていまし

たので、久しぶりに心楽しむ、さわやかな報道と

感じました。もちろん、これらの行動が公開された

プロセスや、現地の公序良俗に適していたかにつ

いては様々な意見もあるようです。しかしながら、

複数の報道機関が日本のサッカーサポーターが

以前からもこのような行動を続けており、過去にも

賞賛されたことがあることを報じており、過去から

の実践の積み重ねが今回の評価につながってい

ることは間違いないようです。 

 本学では、学祖である上條秀介先生が、 “至

誠一貫”を建学の精神に掲げ、地域社会に尽く

す医療者の輩出に努めてきました。今、改めてこ

の言葉を見直してみますと、常に患者さんの健康

や安心を第一に考え、誠意

を尽くすという内容に加え

て、誰の目に触れることが

なくても（誰に評価されるこ

とがなくても）確固たる信念

を守り抜くという実践の積み

重ねこそが重要だということ

が示唆されているように気づきました。 

義務として規定された職業倫理規範を遵守する

に留まらず、それを越えたより高い責任を常に実

践するような気質や態度を倫理学的には「美徳」

といいます。日本サッカーのサポーターの行為も

おそらく「美徳」と賞されるに値することだと思いま

す。 

 当科外来では、研修医を中心に学生も診療に

参加させていただいております。歯科病院が患者

さんにとって気持ちの良い、満足度の高い病院で

あると感じていただけるよう、教員、研修医、学生

が建学の精神に込められた確固たる信念（職業

倫理感）を共有し、誠意をもってなお一層の努力

を積み重ねることが求められているのだと身の引

き締まる思いがしております。引き続き、皆様の

温かいご理解をよろしくお願い申し上げます。 
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ー昭和大学歯科病院の理念ー 

患者本位の医療 

先進医療の推進 

良き歯科医師の育成 
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総合診療歯科 紹介 

定年退職者 

 総合診療歯科は、病院の4階西診療室内にあ

り、28名の常勤歯科医師が中心となり、患者さん

のお口の健康の回復・増進によって日常生活の

質(QOL)を維持・向上していただくために、日々医

局員一同がんばっています。 

 私たちの目指すところは、国民の健康や病気に

総合的・継続的に対応する医療としての「プライマ

リ・ケア」、言い換えれば、「身近にあって、何でも

相談にのってくれる総合的な歯科医療」、大きな

病院での専門医療に対して、ふだんから何でも診

てくれて相談に乗ってくれる身近な歯科医師によ

る総合的な歯科医療です。 

 

病院内での総合診療歯科の役割は？ 

 昭和大学歯科病院には、18の診療科と5つの専

門外来の合計23の部署があります。歯科病院に

初めて来院された患者さんには、いろいろなケー

スがあると思います。紹介状を持ってどこに行くか

が決まっている方、紹介状は持っていないが決

まった専門的な科へ行きたいという希望を持って

いる方は、病院の初診受付から直接ご希望の科

へ行って頂くことになっています。一方、具体的に

何処の科を受診して良いのかわからない、専門的

な科へ受診をしたいが、受診したい科が複数あり、

どの科を最初に受診するのが良いかわからない等

の、どこを受診して良いかわからない患者さんのお

話を聞き、適切な科へと案内する役割を業務の

ひとつとしています。お気軽に相談して頂き、適切

な部署にご案内したいと思っています。 

 もうひとつの業務は、その名前のとおり、総合的

に歯科診療を行います。成人一般歯科治療につ

いて総合治療計画に基づき、効率よく治療を行い

ます。治療計画は、研修医を含めた医局員全員

で吟味し、第三者の指導医が確認した上で、最良

の方法を策定しています。策定した治療計画に

従って治療に入る前に、「お口の健康状態」を理

解しやすい資料で説明し、個人の事情やライフス

タイルにあわせた「総合治療計画」と「生活習慣の

改善」を提案して、患者さんも積極的に治療に参

加して頂くことをお願いしています。また、一旦治

療が終了した後も、定期的な診察、検査によって

“お口の健康”を生涯にわたって管理サポートする

家庭医でありたいと考えています。 

 複数の専門科を受診している場合に、その都度

異なった科を受診し担当の歯科医師が交代し、

時間も少しかかって不便だと思われることがある

かと思います。総合診療歯科では、総合的にお口

の中を管理していきますので、複数の科を行ったり

きたりが少なくなります。もちろん、専門的な処置

が必要な場合は大学病院の特色をいかして最適

な専門科に紹介します。 

 気軽に口に関する悩みをご相談いただければ幸

いです。私たちは皆さまの悩みをお聞きするため

の十分な時間を確保するように努力しています。 

総合診療歯科 講師 伊佐津 克彦 

 

総合診療歯科 スタッフ 
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入れ歯のお手入れ 
高齢者歯科 助教 中津 百江     

 一見きれいに見える入れ歯の汚れを染め出して

みると。。。 

 

 

 

 

 

 裏側の狭い部分やバネの部分、歯と歯の間に汚

れが残っています。 

「汚れ＝デンチャープラーク」といい、義歯性口内

炎や義歯性カンジダ症の原因になります。 

入れ歯に覆われた歯肉が真っ赤に荒れ、ひりひり

感などを引き起こします。入れ歯をきれいにするこ

とは口臭予防だけでなく、お口の環境を整えるため

にも大切です。 

 まず、ブラシを使って洗います。 

 歯ブラシをお使いの方もいらっしゃると思います

が、やはり入れ歯用ブラシを使った方が効率よく洗

えます。基本的には何もつけずに流水で洗います。

歯磨き粉は細かい傷がつくので、使用してはいけま

せん。洗剤を使用する場合は、入れ歯専用のもの

を使用しましょう。 

 就寝時には入れ歯洗浄剤に漬け置きして清潔を

保ちましょう。 

 また、就寝時も入れ歯を装着しておいた方が良い

場合もあります。入れ歯を使っている方は是非担当

医にご相談ください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ご家庭での洗浄では限界があります。 

 どうしても取れない着色や歯石などは、専門の器

具や薬剤できれいにできますので、担当医へご相

談ください。 

 

 

 

 

 

 

きれいな入れ歯で、 

快適なお口環境を保ちましょう！ 

 

 

こちらは歯科病院売店で取扱いがあるものです。 

義歯ブラシを使って洗います 

 入れ歯をお使いの方は、どのようなお手入

れをされていますか？ 

汚れが残りやすい部分 入れ歯洗浄剤の漬け置き消毒 
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患者満足度調査アンケート結果報告 

 

編 集 後 記 

 ワールドカップはドイツの優勝で終わりましたが、ドイツといえば医学と関わりが深い国とお思いの方は多くい

らっしゃるのはないでしょうか。19世紀後半から20世紀初頭においてはドイツ医学は隆盛を誇り、アレル

ギー、カルテ、ワクチン、ギプスなどドイツ語読みの医学用語が多数輸入されました。ちなみにアレルギーは

英語ではアラジーです。一方、歯科医学は明治時代に米国で学んだ先人が日本に帰国して広

めました。さて、昭和大学歯科病院は小さな病院ですが、世界と密接に交流を持つ診療科が多

くあります。どうぞ安心して世界基準の治療をお受け下さい。                  （K.T） 

 患者満足度調査を2月1日（土）～2月5日（水）を行いました。1,560名の方からご回答を得ました。 

調査に、ご協力して頂き有難うございました。                             事務課 

昭和大学公開講座開催報告 

 ７月１２日（土）１３時より、台風の通り過ぎた後の

猛暑日の中、公開講座が行われ、２１名が受講し

ました。飯島副院長の挨拶の後、まず、代田教授

により「お口の中にもがんはできます！」、丸岡准

教授による「口腔ケアは大事です」の講義が行わ

れました。暑い中でのご参加、また開催に際しご

協力くださいました皆様ありがとうございました。 

事務課 


